

## **BAB IV**

### **HASIL PENELITIAN**

#### **A. Gambaran Umum Obyek Penelitian**

##### **1. Letak Geografis dan Sejarah Berdirinya TPQ Nurul Hidayah Surabaya**

TPQ Nurul Hidayah Surabaya terletak ditengah-tengah pemukiman penduduk di desa Pagesangan kecamatan Jambangan kabupaten Surabaya, tepatnya di dekatnya Regency Pagesangan yang bersebelahan dengan musholla Nurul Hidayah. Desa Pagesangan ini berbatasan dengan Sepanjang kabupaten Sidoarjo.

Berangkat dari sebuah fenomena yang terjadi di masyarakat saat itu, yaitu kehidupan yang hampa akan pendidikan agama (Islam). Mulai dari orang tua yang kurang memperhatikan pendidikan bagi anak-anaknya dimana, para remaja pun semakin tidak terkendali perilakunya, bahkan yang begitu memperhatikan lagi adalah kehidupan/keseharian para anak-anak yang berusia 4-13 tahun yang sangat jauh dari pendidikan agama, mereka lebih senang meluangkan waktunya hanya untuk bermain-main.

Dari peristiwa tersebut, akhirnya terbersit ide dibenak salah satu seorang tokoh masyarakat yang bernama H. Ridwan selaku takmir musholla Nurul Hidayah untuk mendirikan sebuah majelis yaitu "TPQ". Dengan tujuan memberikan pengetahuan tentang keagamaan serta membina perilaku mereka. Melalui kesepakatan bersama warga, ide pendirian TPQ pun disetujui dan mendapatkan respon yang cukup baik dari warga setempat. Setelah 10 tahun berdiri dengan perkembangan yang cukup baik serta mampu meluluskan banyak santri, walau awalnya belum mempunyai fasilitas gedung





pengajar didasarkan pada kompetensi yang sebelumnya sudah harus dimiliki oleh para pengajar, yaitu yang telah mengikuti proses standarisasi bagi guru tilawati dan telah mendapatkan syahadah sebagai guru tilawati. Jadi tidak sembarangan mbak yang bisa menjadi guru al-Qur'an disini, jika melihat banyak target yang harus dicapai dalam tilawati ini ditiap jilidnya. Karena mbak feni tau sendiri memang banyak yang bisa mengajar al-Qur'an, tapi kalau paham betul mengenai strategi pembelajaran dengan metode tilawati harus mengikuti pelatihan di nurul falah terlebih dulu ”

Para ustadzah (guru) di TPQ Nurul Hidayah Surabaya, berjumlah 11 orang, yaitu terdiri dari 10 perempuan dan 1 laki-laki. Dengan kemampuan yang cukup baik dalam menyampaikan sebuah materi dan dengan kesabaran penuh dalam membina para santri.

Berikut adalah daftar nama para ustadz dan ustadzah (guru) antara lain:

- a. Febby Dwi Indah Prasetya (Tilawati 1 dan 4)
- b. Ika Aviliyah (Tilawati 1)
- c. Vidya (Tilawati 1)
- d. Istianatul Husniyah (Tilawati 2, 6, dan al-Qur'an lanjutan 2)
- e. Fenny Damayanti (Tilawati 3 dan 6)
- f. Umi Maulidiyah (Tilawati 6 dan al-Qur'an)
- g. Putri Amalia Damayanti (Tilawati 5 dan al-Qur'an lanjutan atas)
- h. Rahma Febriyana (Tilawati 6 dan kelas campuran)
- i. Lelivia Nugrahwati (Tilawati 3)
- j. H. Ganna Hascarya, M. Pd.I (B. Arab dan Tafsir)
- k. Renny Masyitoh, M. Kom. I (Fiqih)















Santri X dapat mulai mengikuti pembelajaran al-Quran di TPQ Nurul Hidayah sejak berusia 6 tahun.<sup>2</sup> Di dalam kelas, X sangat susah untuk berkomunikasi dengan orang lain. Ketika ia baru masuk kedalam kelas ia langsung duduk di tengah-tengah tempat pembelajaran tanpa menggunakan bangku sedangkan yang lainnya duduk sesuai dengan penataan awal dalam pembelajaran al-Qur'an dan mainan tangan. X sama sekali tidak merespon ustadzah Tyas (gurunya), ia hanya sibuk dengan kesenangannya sendiri yakni memainkan tangannya.<sup>3</sup> Yang dilakukan ustadzah Tyas ketika menghadapi X yang demikian sebagaimana yang dikatakan bahwa,

“Biasanya yang saya lakukan itu menegakkan kepala X agar dia tidak melipat tangannya dan menaruh kepalanya diatas meja sambil memejamkan mata (tidur-tiduran). Seringkali si X lari-larian kesana kemarin dan mengacuhkan perintah serta nasehat dari saya selama proses pembelajaran al-Qur'an. Selain itu ketika menghadapi perilaku X tersebut adalah saya biasanya memegang tangan X agar ia tidak mainan tangannya.”<sup>4</sup>

Kurangnya kontak mata pada X menyebabkan komunikasinya terhambat. Dimana pengajar memanggilnya, ia terkesan tidak mendengar. Pada kondisi seperti itu yang dilakukan pengajar adalah membantu menolehkan mukanya menghadap pengajar. X sering mengucapkan kata-kata seperti menggumam, yakni berkata “hhmmmm.... hhhmmmm....” serta sorot matanya yang tidak fokus, sehingga pandangannya kemana-mana. Kontak mata yang kurang bagus mengesankan ekspresi wajah yang datar atau tidak biasa. Sulit membedakan antara ekspresi muka X yang senang, sedih, marah, malu dan sebagainya. Karena bagaimanapun keadaan didalam kelas, mimik wajah yang diperlihatkannya adalah sama. Ketika ada jeda

<sup>2</sup> Data dari buku laporan masuk santri yang dilihat pada tanggal 20 Desember 2014 pukul 17:00 WIB.

<sup>3</sup> Hasil observasi santri X pada tanggal 5 Januari 2015 pukul 16:00 WIB.

<sup>4</sup> Hasil wawancara dengan ustadzah Tyas selaku Pengajar santri X di TPQ Nurul Hidayah Surabaya pada tanggal 21 Desember 2014 pukul 08:00 WIB.

dalam pembelajaran al-Qur'an yang dilakukan di kelas, misalnya guru mengajar baca simak dengan santri lain, X senyum-senyum sendiri dengan melihat pengajar. Namun, ketika mengajar melihat X, X mengalihkan pandangannya.<sup>5</sup>

Komunikasi verbal pada X memang terlihat buruk, hal tersebut tampak pada tidak adanya komunikasi secara verbal yang dilakukan oleh X. Namun, X juga tidak berusaha untuk berkomunikasi secara non-verbal. Misalkan jika X tidak senang terhadap sesuatu, ia bisa menggerakkan badannya yang bisa menunjukkan bahwa X tidak senang terhadap sesuatu, tetapi hal tersebut tidak dilakukan oleh X.<sup>6</sup>

X cenderung diam dan menundukkan kepalanya. Di TPQ X tidak pernah berbicara (ngobrol) dengan teman sebayanya. Ketika pengajaran materi telah selesai, biasanya semua anak dikumpulkan untuk menyanyi dan berdo'a bersama sebelum pulang. Meskipun mereka berkumpul di satu ruangan yang sama bahkan duduk berdampingan dengan temannya, namun X tidak pernah berusaha untuk membuka pembicaraan dengan temannya. X hanya duduk diam dengan sesekali tersenyum sendiri. Ketika senyuman X direspon oleh salah satu pengajar yang berada didepannya dengan tatapan mata yang memandangi kepada X, X selalu memalingkan wajahnya ke arah lain.<sup>7</sup>

### c. **Diagnosis**

Kebiasaannya diam dan seringnya X senyum-senyum sendiri merupakan salah satu sikap yang kurang bisa diterima secara sosial. X senang menyendiri dan sibuk dengan ketertarikannya terhadap sesuatu yaitu menggoyang-goyangkan tubuhnya. Didalam kelas X selalu melakukan hal tersebut sehingga terkesan

---

<sup>5</sup> Hasil observasi pada tanggal 5 Desember 2014 pukul 15:30 WIB.

<sup>6</sup> Hasil observasi pada tanggal 5 Desember 2014 pukul 15:30 WIB.

<sup>7</sup> Hasil observasi pada tanggal 5 Desember 2014 pukul 15:30 WIB.





Penulis meneliti anak autis di TPQ Nurul Hidayah Surabaya dengan melakukan pengamatan secara langsung mengenai kecerdasan spiritual yang tampak pada diri anak tersebut. Sesuai dengan hasil pengamatan melalui observasi dan wawancara dapat diperoleh keterangan bahwa langkah yang dilakukan di TPQ Nurul Hidayah Surabaya dalam membina kecerdasan spiritual anak autis sama dengan anak normal pada umumnya karena memang pada dasarnya TPQ ini bukan dikhususkan untuk anak autis saja namun untuk semua anak-anak yang ingin melaksanakan pembelajaran al-Qur'an.

Dari hasil observasi yang penulis lakukan, TPQ Nurul Hidayah Surabaya melakukan pembinaan kecerdasan spiritual anak dengan membiasakan anak untuk berdoa dengan tertib, membiasakan anak untuk bertingkah laku dan tutur kata yang baik, mengenalkan nilai-nilai agama pada anak.<sup>10</sup> Berdasarkan hasil wawancara mengenai kecerdasan spiritual anak di TPQ Nurul Hidayah Surabaya, ustadzah Reny mengungkapkan bahwa,

“Seperti yang diketahui bersama bahwa anak perlu dikembangkan kecerdasannya terutama kecerdasan spiritual yang berada dalam diri anak. Untuk dapat meningkatkan kecerdasan spiritual anak adalah dengan mengajar anak mengucapkan salam sesuai ajaran agama, mencium tangan orang yang lebih tua, saling menghormati sesama teman, mengenalkan anak tentang agamanya, mengenalkan mengenai nabinya, menceritakan anak cerita-cerita nabi agar anak dapat mencontohnya. TPQ ini berdiri guna untuk mendidik generasi Islam pada usia dini maka perencanaan yang diterapkan sesuai dengan ajaran agama Islam.”<sup>11</sup>

Pembinaan di TPQ Nurul Hidayah dimulai ketika masuk kelas, yaitu para santri diajak untuk duduk bersama dibangkunya masing-masing. Kemudian salah satu pengajar mengucapkan “*ista 'idhu*” dan para santri menjawab “*ista 'dhana*”, lalu

<sup>10</sup> Hasil observasi penulis pada tanggal 5 Desember 2015 pukul 16:00 WIB.

<sup>11</sup> Hasil wawancara dengan ustadzah Reny selaku pembina di TPQ Nurul Hidayah Surabaya pada tanggal 20 Desember 2014 pukul 20:00 WIB.

guru berkata “salam” dan para santripun secara serentak mengucapkan salam. Setelah itu para santri diajarkan untuk tertib sebelum berdo’a, baru kemudian para santri termasuk santri X dan guru-guru berdo’a bersama-sama.<sup>12</sup> Hal ini mengajari santri untuk berdo’a terlebih dahulu ketika melakukan suatu pekerjaan. Sebagaimana yang telah diungkapkan Ustadzah Reny selaku Pembina TPQ Nurul Hidayah Surabaya bahwa,

“Tujuan membiasakan anak membaca doa agar anak mengetahui bahwa segala sesuatu yang dilakukan harus menjadi berkah dan manfaat baik untuk diri sendiri maupun orang lain. Untuk itu anak diajarkan berdo’a agar proses belajarnya bermanfaat bagi diri mereka sendiri dan teman-temannya dan yang paling penting untuk memupuk kecerdasan spiritual anak dibiasakan agar selalu dekat dengan tuhan yaitu Allah SWT melalui proses-proses pembelajaran yang dilakukan di TPQ ini. Alhamdulillah pelaksanaan untuk pembinaan kecerdasan spiritual di TPQ ini saya rasa sudah optimal. Hanya saja masih ada beberapa hal yang harus diperhatikan terutama mengenai respons santri terutama dalam kegiatan berdo’a dan perilakunya. Walaupun dalam pelaksanaannya sudah dilakukan dengan optimal tetapi masih tetap ada santri yang perilakunya masih perlu dididik lagi, misalnya masih ada yang kalau berdo’a masih suka mengganggu temannya yang berdo’a.”<sup>13</sup>

Begitupun yang dilakukan santri X ketika berdo’a, ia mulai bisa mengikuti teman-temannya yang lain meskipun belum bisa dikatakan maksimal sebagaimana dikatakan oleh ustadzah Tyas selaku pengajar santri X bahwa,

“Pada saat berdo’a ananda X mengikuti dengan tertib dan tenang, meskipun dulu awalnya X sangat sulit diatur sering lari-larian ketika disuruh untuk berdo’a namun seiring perkembangan dari dirinya ia mulai bisa diatur dan mulai mengerti bahwa ketika berdo’a sikap yang harus dilakukan adalah duduk dengan tenang dan rapi. X selalu duduk ditengah-tengah ketika teman-teman yang lainnya duduk di tempat yang sudah diatur. Tapi itu tidak mengganggu temannya yang lain.”<sup>14</sup>

---

<sup>12</sup> Hasil observasi penulis pada tanggal 06 Februari 2015 pukul 15:30 WIB.

<sup>13</sup> Hasil wawancara dengan ustadzah Reny selaku pembina di TPQ Nurul Hidayah Surabaya pada tanggal 20 Desember 2014 pukul 20:00 WIB.

<sup>14</sup> Hasil wawancara dengan ustadzah Tyas selaku Pengajar santri X di TPQ Nurul Hidayah Surabaya pada tanggal 21 Desember 2014 pukul 08:00 WIB.



Selesai berdo'a, sebagai bentuk afirmasi guru menanyakan kabar dan dijawab oleh santri secara serentak berdasarkan yang telah diajarkan sebelumnya. Berbagai upaya dilakukan oleh ustadz/ustadzah TPQ Nurul Hidayah Surabaya untuk menanamkan pendidikan agama ke anak agar dapat mengembangkan kecerdasan spiritual yang ada di dalam diri anak. Berikutnya selama 10 menit santri diajak untuk mereview kembali hafalannya secara klasikal, atau bernyanyi bertepuk tangan bersama mengenai rukun islam, cara berwudhu, dan lain sebagainya. Serta menyebutkan angka atau benda menggunakan Bahasa Arab sebagai upaya agar para santri senang dengan al-Qur'an yang menggunakan Bahasa Arab dan agar anak kelak dewasanya dapat membaca al-Qur'an. Kegiatan ini dilakukan setiap hari ketika akan mulai pembelajaran al-Qur'an dan sebelum pulang, sehingga anak terbiasa dengan kegiatan keagamaan dimana dengan membiasakannya anak akan mengalami peningkatan kecerdasan spiritual karena anak memiliki pengetahuan dasar sebagai bekal pemahaman mereka selanjutnya mengenai Agama Islam.<sup>15</sup>

Selain itu pada saat hari besar Islam, di TPQ Nurul Hidayah Surabaya juga turut merayakannya, seperti diadakannya acara peringatan maulid Nabi Muhammad SAW yang dilaksanakan pada tanggal 3 Januari 2014 dengan konsep diba'an yang bertujuan untuk menumbuhkan rasa cinta dan kagum pada Rasulullah. Peringatan Maulid Nabi Muhammad SAW terkandung pengertian dan penghayatan mendalam serta mendasar terhadap kualitas dan kuantitas amalnya. Untuk menanamkan nilai-nilai tauladan Nabi Muhammad SAW, khususnya terhadap generasi muda sebagai upaya menanamkan nilai-nilai yang patut ditauladani dari Rasulullah. Sebagaimana

---

<sup>15</sup> Hasil observasi penulis pada tanggal 06 Februari 2015 pukul 15:30 WIB.

yang telah disampaikan oleh ustadz Ghanna selaku Pembina TPQ Nurul Hidayah Surabaya bahwa,

“Sudah seharusnya kita menanamkan sejak dini nilai-nilai tauladan Nabi Muhammad SAW untuk meningkatkan keimanan dan ketakwaan generasi muda Islam. Saya berharap dengan kegiatan peringatan Maulid Nabi Muhammad SAW di TPQ ini dapat membentuk karakter anak sejak dini sehingga mereka mampu memfilter hal-hal negatif dalam pergaulan sehari-hari”<sup>16</sup>

Peringatan Maulid Nabi Besar Muhammad SAW 1435 H bertempat di kelas bawah TPQ, peringatan Maulid Nabi yang dilaksanakan pada hari Sabtu ini dihadiri oleh puluhan santri meskipun masih ada santri yang tidak mengikuti kegiatan ini dikarenakan sedang pulang kampung karena memang di sekolah mereka masih libur. Selain diisi dengan kegiatan diba'an, acara maulid Nabi Muhammad SAW yang dihadiri oleh para donatur tetap TPQ Nurul Hidayah juga diisi dengan ceramah agama yang disampaikan oleh Ustadz Ghanna yang bertemakan “meneladani Rasulullah”. Beliau bercerita tentang sejarah kelahiran Nabi Muhammad SAW dimana dalam ceramahnya beliau menekankan pesan pada dua hal yaitu: “*man jadda wa jada*” (barang siapa yang bersungguh-sungguh maka akan menuai) dan “*man Shobaro dhofiro*” (barang siapa yang sabar maka akan bahagia).<sup>17</sup>

Kegiatan maulid nabi Muhammad SAW dilaksanakan di TPQ Nurul Hidayah Surabaya mengundang tawa para santri termasuk santri X yang pada awal kegiatan ia sedikit terlambat dan terlihat sedikit menangis dan ketika ditanyakan ibunya alasan kenapa menangis dikarenakan santri X tersebut habis jatuh. Namun karena ceramah yang disampaikan oleh ustadz Ghanna sangat bagus, padat, dan mudah dipahami

---

<sup>16</sup> Hasil wawancara dengan ustadz Ghanna selaku pembina di TPQ Nurul Hidayah Surabaya pada tanggal 03 Januari 2015 pukul 17:00 WIB.

<sup>17</sup> Hasil observasi yang dilakukan pada tanggal 03 Januari 2015 pukul 16:30 WIB.





b. Target yang diharapkan

Adapun target yang diharapkan dari pembelajaran Al-Qur'an metode tilawati di TPQ Nurul Hidayah ini, agar santri memiliki kemampuan sebagai berikut<sup>21</sup> :

- 1) Khatam al-Qur'an 30 Juz
- 2) Tartil membaca al-Qur'an dengan lagu Rost dan tambahan lagu Nahawan
- 3) Menguasai : fashohah, tajwid, ghorib, makhorijul dan sifatul huruf, pengetahuan dasar agama islam sebagai bekal hidup, dan lulus munaqosah.

c. Materi Pembelajaran

Sesuai dengan tujuan dan target yang ingin dicapai, maka materi pembelajaran al-Qur'an dengan metode tilawati di TPQ Nurul Hidayah Surabaya memakai 2 macam materi yaitu :

a) Materi inti

Sebagai materi intinya adalah belajar membaca al-Qur'an dengan menggunakan buku tilawati jilid 1-6 yang disusun oleh tim pebina tilawati dari Nurul Falah. Kemudian setelah khatam 6 jilid santri mulai tadarrus al-Qur'an

b) Materi penunjang

Selain materi inti diatas, materi penunjang yang juga diajarkan di TPQ Nurul Hidayah Surabaya antara lain<sup>22</sup> :

- a) Hafalan bacaan shalat
- b) Hafalan do'a sehari-hari

<sup>21</sup> Hasil observasi yang dilakukan pada tanggal 01 Desember 2014 pada puku 16:30 WIB.

<sup>22</sup> Hasil dokumentasi yang di dapat dari Buku Prestasi Santri TPQ Nurul Hidayah Surabaya.





















“Selain jarang absen mengaji, X juga mulai bisa mengatur tempat duduknya sendiri. Selain itu X yang dulunya kurang bisa memperhatikan ketika diajari mengaji sekarang sudah memperhatikan.”<sup>32</sup>

Selain itu, dilihat dari raport hasil evaluasi belajar santri X menunjukkan bahwa perkembangan dalam kemampuan membaca al-Qur’annya. Meskipun tidak bisa dibandingkan dengan santr-santri normal lainnya, santri X telah diberikan penilaian tersendiri dari ustadzahnya.

Dalam pernyataan ustazah Tyas menunjukkan bahwa,

“Kecerdasan spiritual santri X dapat dibina melalui pembelajaran al-Qur’an, karena dengan pembelajaran al-Qur’an, akan membiasakan anak baik secara sadar maupun tidak sadar untuk mencintai al-Qur’an yang merupakan langkah awal dalam diri anak untuk selanjutnya bisa menjadikan al-Qur’an sebagai pedoman hidup dikemudian hari”<sup>33</sup>

Dari pemaparan tersebut dapat disimpulkan bahwa pembelajaran al-Qur’an mampu memberikan stimulus bagi santri X untuk mengembangkan kecerdasan spiritualnya.

### **C. Analisis Data**

Setelah penulis menyajikan semua data yang telah didapatkan dari wawancara, observasi, dan dokumentasi. Maka langkah selanjutnya adalah menganalisis data-data tersebut. Berikut ini hasil analisis data yang penulis paparkan.

#### **1. Pembinaan Kecerdasan Spiritual Anak Autis di TPQ Nurul Hidayah Surabaya**

Berdasarkan data santri X yang telah dijelaskan dalam penyajian data, maka penulis mencoba untuk menganalisisnya dalam bentuk tabel. Untuk lebih jelasnya lihat tabel dibawah ini:

---

<sup>32</sup> Hasil wawancara dengan ustazah Tyas selaku pengajar santri X di TPQ Nurul Hidayah Surabaya pada tanggal 21 Desember 2014 pukul 08:00 WIB.

<sup>33</sup> Hasil wawancara dengan ustazah Tyas selaku pengajar santri X di TPQ Nurul Hidayah Surabaya pada tanggal 21 Desember 2014 pukul 08:00 WIB







muka pun kurang hidup bila dibanding anak-anak lain seumurnya. Dalam interaksi sosial juga santri X mengalami kesulitan untuk berinteraksi dengan teman sebaya. Santri X sulit berempati dan tidak bisa melihat/menginterpretasikan ekspresi wajah orang lain.

Pembinaan kecerdasan spiritual santri X sudah bagus, hal ini dapat dibuktikan dari adanya kesadaran dirinya dengan aktifnya santri dalam kegiatan pembelajaran al-Qur'an Kegiatan pembinaan kecerdasan spiritual anak autis di TPQ Nurul Hidayah dikatakan cukup baik melihat bagaimana sikapnya ketika berdo'a yang awal proses berjalannya kegiatan sudah terlihat baik.

Berdasarkan pembinaan kecerdasan spiritual anak autis penanaman nilai-nilai agama sudah dilaksanakan, berikut ini analisisnya :

- a. Nilai-nilai tauhid dengan mengajarkan kalimat thoyyibah agar anak-anak terbiasa mendengarkan dan mengucapkan tentang Allah SWT, karena pertama kali anak belajar dari pendengaran. Di TPQ Nurul Hidayah Surabaya penerapan nilai-nilai tauhid dilakukan dengan cara bernyanyi bersama-sama dengan lagu islam secara berulang-ulang setiap harinya diharapkan agar anak-anak lebih mencintai Allah SWT walaupun dalam keadaan suka atau duka, serta agar anak dengan senang hati melaksanakan perintah-Nya dan menjauhi larangan-Nya.
- b. Penanaman fiqih

Menurut data yang dihasilkan dari observasi tentang penanaman nilai-nilai fiqih seperti : tata cara berwudhu, shalat, didapatkan bahwa anak-anak sudah bisa mempraktekkan tata cara berwudhu dan melaksanakan shalat dengan berjamaah.

Hal ini diajarkan secara bersama-sama yaitu guru memberi contoh, tuntunan, dan juga latihan kepada anak-anak.









dengan metode tilawati, TPQ Nurul Hidayah Surabaya melakukan evaluasi dilakukan dengan 3 jenis, tes harian, tes kenaikan jilid, dan tes khatam Al-Qur'an.

Tes harian dilaksanakan setiap hari selama proses pembelajaran sehingga memudahkan ustadzah yang mengajar untuk mengetahui perubahan yang ada pada santri dan mudah mengarahkan sesuai dengan pedoman pembelajaran. Tes kenaikan jilid dilaksanakan bila santri telah menyelesaikan satu buku jilidnya. Sehingga santri bisa membaca dengan lancar dan hafal materi penunjang yang telah ditentukan berdasarkan jilidnya maka santri dapat naik ke jilid selanjutnya. Sedangkan tes khatam Al-Qur'an dilaksanakan sebagai bentuk sikap objektif dimana yang menguji adalah dari pihak luar. Hal ini menuntut ustadzah sebagai pihak yang melakukan penilaian harus objektif.

Sehingga penulis menyimpulkan bahwa evaluasi pembelajaran membaca Al-Qur'an dengan metode tilawati di TPQ Nurul Hidayah Surabaya telah sesuai dengan teori yang ada.

### **3. Pembinaan Kecerdasan Spiritual Anak Autis Melalui Pembelajaran Al-Qur'an di TPQ Nurul Hidayah Surabaya**

Sesuai dengan hasil penelitian, pembelajaran al-Qur'an sangatlah tepat untuk dipergunakan sebagai pembinaan kecerdasan spiritual anak autis. Tetapi ini bukan berarti bahwa pembelajaran yang lain tidak sesuai untuk digunakan, Namun melihat bagaimana perkembangan dari masa anak-anak dimana dalam masa tersebut jiwa keagamaannya masih dalam tahapan pengenalan sehingga sifat keagamaannya pun masih kurang matang sehingga langkah awal yang dilakukan adalah dengan pembelajaran al-Qur'an.

Secara garis besar pelaksanaan pembinaan kecerdasan spiritual anak autis sudah berjalan, hal ini dapat dilihat dari kesadaran diri santri X mengikuti pembelajaran al-Qur'an tanpa diingatkan oleh orang tuanya. Hal itu menunjukkan santri X mengerti akan pentingnya belajar al-Qur'an.

Dalam membina kecerdasan spiritual anak autis, maka TPQ nurul Hidayah Surabaya bisa dikatakan sudah berjalan dengan baik hal ini terbukti dengan bagaimana santri X menerima dengan baik materi pembelajaran yang diberikan ustadzah Tyas. pembelajaran al-Qur'an di TPQ Nurul Hidayah Surabaya bisa diberikan kepada semua anak termasuk anak autis. Anak autis yang ada di TPQ Nurul Hidayah ada satu orang, dimana santri X merupakan santri dari jilid 1. Pembinaan anak autis yang sekarang dilakukan melalui pembelajaran al-Qur'an di TPQ Nurul Hidayah dilakukan oleh salah satu ustadzah yang mengajar di TPQ tersebut. Pelaksanaan pembelajaran ini dimulai setiap hari senin sampai dengan hari sabtu. Selain itu, dilihat dari raport hasil evaluasi belajar santri X menunjukkan bahwa perkembangan dalam kemampuan membaca al-Qur'annya. Meskipun tidak bisa dibandingkan dengan santr-santri normal lainnya, santri X telah diberikan penilaian tersendiri dari ustadzahnya. dapat disimpulkan bahwa pembelajaran al-Qur'an mampu memberikan stimulus bagi santri X untuk mengembangkan kecerdasan spiritualnya.